
听听中国医生
掏心窝子的话

■天天这样作息不规律 ，

工作量大 ， 我担心自己会突
然倒下 ， 但是我不能 。 我家
庭的责任都没有尽到 ， 我自
己的医疗责任也没有尽到 。

我现在是主任医师 ， 我们差
不多要用 25 年的时间， 才有
可能培养出来一个 。 我现在
44 岁， 如果我倒下了 ， 那就
是浪费国家资源。

———河南省人民医院脑血
管二病区主任朱良付

■为什么有人说医生看起
来很冷酷？ 不是冷酷， 他是冷
静。 因为现在的这种情况， 他
早就见过无数个了， 所以他才
会显得如此冷静。 这个过程是
每个医生都会去经历的。

———南京鼓楼医院烧伤科
住院医生徐晔

■我们被包围了， 要打突
围战。 能不能冲出去， 你是战
士， 我们是制定方案的人， 你
的爸爸妈妈是准备粮草弹药的
人， 最后成功肯定是我们共同
努力的结果。

———中国科学技术大学
附属第一医院血液内科主任
孙自敏

■本报首席记者 王彦

■本报记者 张祯希
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纪录片《中国医生》刷屏网络，拿下9.3的超高评分
跟踪式记录 20 多位医护人员的工作状态

在全民战“疫”的当下，那些迎难

而上的医务工作者， 成为人们心中最

可敬可爱的人，他们逆行向前的身影也

成为最美丽、最值得珍藏的时代影像。

在这样一个特殊的时刻， 一部名

为 《中国医生》 的国产纪录片刷屏网

络，一举拿下 9.3 的超高网络评分。 对

于这部纪录片，豆瓣上有一个“高赞”

评论道出无数观众的心声：“我们对于

医生这个职业的尊重， 并非在于医生

是没有道德缺陷的天使， 而在于他们

代表了人类可以用知识和科学去对抗

自身的无常与脆弱的希望之光。 ”

这部纪录片的摄制耗时一年， 摄

制组将镜头伸向中国六家大型公立三

甲医院， 涵盖妇产科、 急诊科、 肿瘤

科、 手术室、 ICU 等多个科室， 跟踪

式记录了 20 多位医护人员的工作状

态。 近距离拍摄带来的高清细节， 展

现出医务工作者救死扶伤的过程， 也

烛照了白衣之下的血肉之躯———治愈

他人的白衣天使， 承受着身心的超负

荷运作， 也有迷茫、 纠结、 苦痛甚至

“熬不过去” 的时刻， 而他们的自我

治愈， 大多时候靠的是内心深处的善

良、 信念与担当。

《中国医生》镜头中的不少医护人

员已奔赴战“疫”一线。“我们是一条战

线的伙伴，共同的敌人是疾病。 ”一位

医生对病人这样说。在主创看来，没有

豪言壮语， 却在危机时刻挺身而出的

平凡英雄，应该得到尊重与善待。

撑起“光荣与梦想 ”

的牺牲、疼痛与纠结

《中国医生》的总导演张建珍本是

一名影视学者， 她对纪录片的基本拍

摄规律尤为尊重———不渲染、 不夸张

的“冷静感”贯穿全片。 一如医生这一职

业，面对一幕幕生死无常的瞬间，内心也

有波澜起伏。只是作为病人的依靠，他们

更多一份理智与清醒，但那绝非冷酷。近

距离的跟拍，让观众看到了白衣、口罩之

下鲜为人见的心绪和表情， 一种真切的

牺牲与疼痛，直击观众。

南京鼓楼医院心胸外科主任王东进

从医 30 多年。被称为“心脏拆弹专家”的

他，经常从早上 8 点工作到次日凌晨，几

场手术连轴转。 一台手术一站就是五六

个小时。 “心脏外科就得身体最好的，身

体不好的、 站台站不住的， 就被淘汰掉

了。 ”连续工作了 17 个小时的王东进扶

着腰总结。但即便“本钱”再佳，超负荷工

作带来的损耗依旧巨大———长期手术导

致王东进患有严重的颈椎病， 有时疼得

受不了就戴着颈托做手术； 他的腿部也

有严重的静脉曲张，必须常年穿弹力袜。

对大多医生而言， 比起身体的超负

荷， 病人的不理解是更大的煎熬。 河南

省人民医院脑血管二病区主任朱良付讲

述了这样一段经历。 一位老年患者在医

治过程中不幸去世， 他的妻子觉得是医

生害死了自己的丈夫 ， 对医生大喊 ：

“我想把你撕成碎片！” 老太太一边这么

喊着， 一边却还对他说： “我近来血压

高了， 你再给我看看。” 类似的医患矛

盾并不少见， 对此， 朱良付是无奈的，

却也理解家属的无助与冲动， 他甚至会

站到患者的立场考虑问题： “很多患者

认为， 当我找到了这个医生， 我们家就

获益了。 实则不然。 病人获益最主要是

靠科技， 我们要培养的是一个庞大的医

生队伍。 如果我们不自负、 不骄傲， 认

识到自己的局限性， 踏踏实实学习， 把

自己的业务科技做得更好， 你就不容易

和患者发生矛盾。”

令观众感动到落泪的， 还有医务人

员自身清晰可见的蜕变与成长。 中国科

学技术大学附属第一医院血液内科主任

孙自敏，已带领团队完成了超 1200 例脐

带血移植。但谁又能想到，这位为不少家

庭点燃希望之光的白衣天使， 也曾一度

想要放弃。 1990 年之前，限于医疗水平

的局限， 孙自敏所在科室经多年医治还

是没能救活一名白血病患者， 这些逝去

的生命中甚至还有她的同窗好友。 这种

无力与绝望让孙自敏寝食难安， 好在坚

强的她暗暗发誓， 一定要攻克白血病，

“不攻克，我这个医生也做不下去了。 ”

这个众志成城的时刻，

这些逆行的身影值得被珍藏

一部不煽情的医疗纪录片能够成为爆

款，与扎实、细腻的记录叙事风格有关，更

离不开对当下社会情绪的观照与呼应。 正

如网友评论的那样， 在这样的特殊时期，

《中国医生》来得正好。

疫情当前， 医务工作者逆行向前的身

影一次次打动人们的心灵。 在央视春晚播

出的一段武汉金银潭医院影像中， 已在第

一线奋战 27 天的护士朱庭萱对着镜头腼

腆地说： “恐惧或担心都会有， 但感觉穿

上这身衣服， 就没有担心了。 因为是医务

人员 ， 穿上白大褂就要扮演好自己的角

色， 做好自己的工作。” 除夕夜， 上海首

批医疗队 130 多名医疗工作者， 连夜集结

驰援武汉。 此后一批又一批来自全国各地

的 “希望专列” 纷纷驶入抗疫一线。 有市

民用手机记录下这样质朴而又感人的一

幕： 一位护士蹲在地上吃饭， 不远处丈夫

正抱着孩子看着她。 这位奋斗在一线的护

士怕感染家人， 不愿回家， 一次在护送病

人后路过家门口， 丈夫匆匆领着儿子将做

好的饭菜放在路边， 只为看妻子吃一口热

饭……这些动人的瞬间， 镌刻下一幕幕值

得珍藏的时代画面。

据悉，《中国医生》 中出现过的一些身

影，此时正在疫情的第一线奋战着。浙江省

人民医院副院长何强正在武汉方舱医院

中，帮助更多患者挺过难关；数度从死神手

中抢救回病人的华西医院重症医学科副主

任医师尹万红， 转战武汉市江汉区红十字

会医院， 继续与病魔抢夺生命；2003 就曾

参与“非典”疫情抗战的西安交通大学第一

附属医院院长施秉银， 这一次以支援湖北

医疗队队长的身份，奔赴最前线。

这些在危难时刻挺身而出的白衣天

使，用付出与忍耐告诉大众：医学是人类善

良情感的极致表达。
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本报讯 （记者

姜方）“在疫情面前，

有时我们觉得很无

力，这时幸好还有古

典音乐可以倾诉人

们想说的话。它们在

此时并非可有可无

的装饰品，相反见证

了每个人的痛苦、悲

哀、 勇气和希冀，从

而 让 大 家 振 作 起

来。”昨晚举行的“上

海书展·阅读的力

量”2020特别网聚活

动上，上海音乐学院

副教授田艺苗在线

与网友分享古典音

乐之美，以及如何通

过听音乐提升个人

审美力等内容。

“对于经历苦难

和战乱的人来说，艺

术所带来的激励和

力量是无穷的。 ”田

艺苗以电影 《钢琴

师》为例，二战时期，

钢琴家过了五年东

躲西藏的日子，发现

自己对肖邦的 《g小

调叙事曲》依旧了然

于心，这些音符在心

里反复奏响，帮助他

活了下来。

在日常生活中，

人们也能获得古典

音乐带来的馈赠。人

类为梦想所奋斗的

漫长一生中，会经历

低潮 、厌倦 、怀疑和

焦虑等时期，音乐在

这些时刻给予人们滋养。 交响乐队演

奏的古典音乐宽宏而深沉， 能为人的

心灵带来长久的抚慰。

起床时，贝多芬《第九交响曲》第

四乐章 “欢乐颂” 也许会让你元气满

满；开车堵车时，多尼采蒂歌剧《拉美

莫尔的露琪亚》 中的咏叹调或能缓解

司机的“路怒症”；临睡前，肖邦《雨滴

前奏曲》、巴赫《哥德堡变奏曲》宁静深

邃的音符，是助眠的不错选择……

判断音乐的好坏， 有时依赖于一

种直觉的审美。 “这个演唱过分用力，

这段小调味道不对， 这首歌曲有形无

神韵……”而培养起卓越的审美力，需

要长期浸淫在音乐中反复咀嚼， 更需

要有对音乐发自内心的喜爱。

今年恰逢乐圣贝多芬诞辰 250 周

年。贝多芬可能没有巴赫广博，没有莫

扎特灵动， 但是他音乐中的真挚情感

能如钻石光芒般照亮你， 达到扣人心

弦的精神高度。事实上，《庄严弥撒》等

贝多芬的杰作， 至今依然有着激荡人

心的力量，值得在当下细品。

“在疫情中，有无数伟大的普通人

为战疫付出了一切。在贝多芬的音乐中，

我们听见的也是一个 ‘伟大的普通人’，

他的温柔也是最有力的。 ”田艺苗说。

人间来信，读懂中国人的战疫观、朴素情
《见字如面》推出抗疫特别制作版，走进特殊时期不同境况中人的内心

夏江临、许诗琨、蔡毅、林军、王跃

文、姜贝贝、张凤……越写越长的名单

里，或许没有被大众熟知的名字，但他

们说的话、遇见的事，却是此时此刻太

多人的心里话、切己事。

过去一周，这些名字通过《见字如

面》被更多观众认识。他们是一纸素笺

的写信人、收信人，但信的起点与终点

又不止于他们———特殊时期， 一封封

人间来信， 其实连接着所有 “同身共

命，同气连枝”的人。

已走到第四个年头的《见字如面》

素以明星读信、读名人信见长。总导演

关正文说：“从疫情开始， 我们就一直

在关注、收集相关信件。全国普遍实施

隔离措施之后，写信，成了人们交流的

重要方式。通过网络，大量信件成为感

动亿万人的公共素材 ， 极具传播价

值。”于是，节目推出抗疫特别制作版，

走进特殊时期不同境况中人的内心。

展读这些信， 我们能读懂中国人

的战疫观、朴素情。

一线来的实录 ，为
特殊时期存档特别记忆

特别节目的第一封信来自上海。

夏江临与丈夫许诗琨是不同医院的护

士，结婚六年，今年春节，他们才第一

次拿到了可以共度除夕的排班表。 疫

情的到来打破了计划。 作为上海首批

医疗队成员， 许诗琨刚吃了15分钟年

夜饭，就在一通电话后紧急奔赴武汉。

两天后的下午， 他所在的上海医疗队

正式接管了武汉金银潭医院北二楼普

通病房和北三楼重症监护病房。 大年

初七，妻子在挂念中写下家书“我多么

为你自豪”。

六年、第一次、15分钟、两天，嵌在

家书里的数字没什么惊天动地， 却真

实记录了一对医护夫妻从日常到战时

的时间刻度。平常时期的忙碌、战时的

高压状态， 他们只是万千医护人员的

一道缩影；“召之即来， 来之能战”，又

是这些天感动中国的一组英雄群像。

已上线的五封信中， 有三封出自

一线医护之手。除了夏江临的文字，还

有武汉市中心医院蔡毅医生写给小卖

店老板的送别信， 以及军医张凤许给

自己的生日愿望。蔡医生的悼念里，那

位已逝去的凡人小林固然是主角，但

人们也能从侧面看见医护们的工作状

态。 平日里，“医生忙， 快递小哥等不

了”，所以医院门口的小卖店是医护们

取快递和外卖的中转站；疫情当前，已

连续工作两周身处疫区的蔡医生被通

知退下休息，“但我还是决定带着四个

小伙子继续下一个14天”“我就想留在

这里，继续救治更多的人，更多小人物，

更多武汉市民”。张凤写在32岁生日那天

的日记里，人们跟着她的讲述，看见“密

不透风的防护服、 略有雾气的护目镜”，

更读到了方舱医院里医患间的相处点

滴，“八天， 有几个病人已经叫得出我的

名字， 好心的老太太喊我看新闻里我们

的同行”。

隔离区外，普通人知道医护辛苦。而

这些一线来的实录， 让人们得以跟随医

护的主观视角，了解隔离区内最细腻、切

近的点滴，为特殊时期存档特别记忆。

平凡人的视角， 承载
我们血肉相连的爱与痛

林军是目前五封信里唯一一位永远

无法抵达的收信人。 在被新冠肺炎夺去

生命前， 他的小卖店在武汉市中心医院

门前开了十多年。快递尚未普及时，他是

医护们的送货人，推着小车准确送达。手

机支付还不成熟时， 他会给白大褂里不

放现金的医护们赊账，说是回头给，可大

家忙起来有时会忘记。时间久了，记得清

账的，林军说个数，记不清的，就大家商

量个数。十多年比邻而居，“脸圆圆的、黑

黑的，一脸和气的汉子”成了医护们最熟

悉的陌生人。 就像蔡毅医生在送别信里

写的，“我都不知道他叫林军，还是林君，

还是林均”。

“小人物”，是蔡医生笔下反复提到

的词。 医院就是人世间， 往来都是平凡

人， 无论小人物林军还是每个病患，“很

多这样的小人物，在我们身边，不那么起

眼。 突然没了，我们才发现，他在我们生

命中是那么重要”。 事实上，“小人物”之

所以重要，因为像林军那样，他勤劳善良

热爱每一天的模样， 也是我们希望自己

努力生活的样子。“小人物”之所以重要，

因为这次战“疫”中牺牲的、逝去的、战斗

的每个人， 本是社会各个岗位上日复一

日的奋斗者， 是所有平凡人共同撑起了

社会运转，构成了美好人间。

蔡毅为平凡人写下疫情时的赞歌与

挽歌， 夏江临和张凤的信则是再度让大

众看见“白衣战士原本生而平凡”。 作为

妻子，夏江临挂念丈夫，“你好，家就好；

你好，病人们就好”。 站在女儿、母亲、妻

子的不同角度， 张凤的三个生日愿望平

凡得天下人没有不同———愿长辈健康长

寿；愿孩子无忧无虑；愿“阳光早日照进

黑暗 ， 让四方归家之人找到回家的方

向”， 待她和同为军人的丈夫再相聚时，

“我们将不再背负厚厚的防护服，可勇敢

安全地去拥抱每一个我们爱的人”。

网友为许诗琨儿子的童言眼眶一

热，“爸爸去打怪兽了”；为蔡毅的肺腑之

言泪流满面，“也许我也会顶不住压力，

我也会被感染，但是，那又如何呢？ 大疫

当前，有何惧哉？！”也会为张凤所思考的

问题激荡满怀，“我并不后悔， 哪怕不久

后的某一天我将回归平凡”。 共情，因为

平凡人的视角， 承载着我们血肉相连的

爱与痛。

致未来的思考， 以敬
畏与珍惜拨开生命迷雾

准确说来， 王跃文和姜贝贝的信没

有具体的收件人。 湖南作家王跃文写了

一首诗《假如我还能活下去》，成都的中

学生姜贝贝以拟人口吻替新冠病毒写了

封“病毒来信”。异曲同工的是，他们的目

光所及都包含了未来。

中学生的信中，她让病毒成为主角，

生动模拟了邪恶的病毒入侵人类的过

程、战术、计谋和心态变化。 站在“对手”

的视角，她讲述了武汉、湖北和全国人民

奋勇抵抗的故事。关正文说，这场战“疫”

对每个人来说都有不同的意义， 战士们

上前线，普通人坚守堡垒，未成年的孩子

们也希望以他们的方式尽己之所能。 所

以这封信里，“病毒”对戴口罩、不聚会的

人们无计可施， 在人们团结一心的场景

前“感受到了末日气息，我就要投降了”。

作家把对未来的思考写进了诗歌。

疫情终将过去，劫后余生的我们，将有怎

样的改变？ “假如我还能活下去，我要加

倍爱我所爱的人”“我会有更多敬畏”“我

的餐桌上会更加简单 ”“我能想到的恩

人，是种棉花的农民，是织纱布、制口罩

的工人，是送口罩到家门口的快递小哥，

是也戴着口罩，穿着防护服，不眠不休与

死神搏斗的人”……

“假如我还能活下去”，作家的话写

进了太多人心里。 网友留言， 更珍惜健

康，更珍惜家人，更敬畏自然，更敬畏生

命的守护者。唯有这样，我们才能在阳光

下撒欢，去向往的地方行走，向所爱的人

表白， 在少年的心里种下成为凡人英雄

的种子。

生命的迷雾聚了又散，散了又聚。疫

情过后，我们都将拿着沉重的台本，重新

踏进日常生活的河流。这些人间来信，从

不同维度让人明了， 那些消逝在身后的

人与事不再回来，“敬畏”与“珍惜”也不

是抽象的词，而是云开雾散后，值得每个

人握在手中的生活的答案。

相关链接

近距离拍摄带来的高清细节， 展现出医务工作者救死扶伤的过程， 也烛照了白衣之下的血肉之躯。 （资料图片）

▲ 《见字如面》 抗疫特别制作版海报。

荨上海首批支援湖北

医疗队成员许诗琨， 也是

第一封信的收件人。

荨进入疫区前， 武汉市

中心医院蔡毅医生被拍到这

难得的戴口罩之前的笑容。

▲金银潭医院， 军医张

凤在查看患者病情。


